

El Liberal Navarro

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION.—Pamplona, un mes 1 peseta.—En los demás puntos de la Península, trimestre 3'50 pesetas. Antillas españolas, trimestre, 9 pesetas.—Extranjero, trimestre, 10 pesetas.—ANUNCIOS: en 3.ª plana, primera inserción, 10 céntimos de peseta línea. Las demás inserciones á 5 céntimos de peseta línea.—Anuncios en 4.ª plana y comunicados, precios convencionales.—El pago será adelantado.—Número suelto 5 céntimos, atrasado 10.

Redaccion, Administracion ó Imprenta,
PASADU DE VALENCIA, NÚM. 34, PLANTA BAJA
Teléfono número 39

SE PUBLICA todos los días excepto los festivos.—Los señores suscritores de fuera de Pamplona pueden remitir el importe de la suscripcion en sellos de Correos ó libranzas del Giro mútuo al Administrador de este periódico.
NOTA. Las suscripciones empiezan á contarse desde 1.º y 15 de cada mes.
La no devolucion del periódico indica que continúa la suscripcion.

Pamplona 17 de Enero de 1893

DONDE LES DUELE

Por mucho efecto que imagináramos habían de causar á *La Lealtad* nuestros escritos, nunca creimos que pudieran llegar hasta el extremo que señala el artículo que con el título *¿Qué le pasa á EL LIBERAL NAVARRO?* publica hoy el periódico carlista.

Se conoce que nuestros argumentos han dado donde duele, y solo así se explica la exacerbación, á que se halla sometido el colega, exacerbación que es un verdadero caso patológico.

Por lo demás ¿qué hemos de contestarle? Cuanto le digamos ha de ser mal acogido, y como esto es lo que necesitamos y lo que queremos, vamos á remachar el clavo para que el país vea lo que son esos personajes que mangonean como *junta regional* del partido carlista.

Ni sufrimos accesos, ni de ellos estamos amenazados; los accesos atacan á los iracundos y á los déspotas, y nosotros, gracias á Dios, ni somos propensos á la ira, ni tenemos por costumbre dar órdenes y seguir la conducta despótica y peculiar de los jefes neos.

Por el contrario, amantes de la paz y de la tranquilidad, no llevamos en nuestra misión y en nuestros esfuerzos más objeto, que enseñar al país que mientras nosotros somos garantía constante de bienestar y de progreso; ellos, los carlistas, fueron los asesinos de la patria, los mancilladores de la honra nacional, los que trajeron á España las mayores desdichas y los mayores quebrantos.

Y no se empeñe el colega en atribuir esto á odio ó á insipiente, haciendo suyas las frases del sabido *íntegro*. Odiamos la causa generadora de tanto desastre, odiamos los principios del carlismo que han costado á la nación tanto dinero y tanta sangre; pero compadecemos á los ilusos que siguen las doctrinas de hombres, á quienes alienta la satisfacción personal, y no la convicción firme en los ideales.

Porque se aviene mal la ciega sumisión á que se quiere someter al partidario, con la conducta del jefe regional don Salvador Elío, que servidor ayer de la Monarquía constitucional sigue hoy cobrando jubilación del Estado á quien hace cruda guerra. Porque no corresponden la fé y la obediencia en que se quiere tener al soldado de filas, y la falta á juramentos y promesas que se nota en Jadraque, Errea y de Carlos.

Se predica con el ejemplo; que si este no resulta, la autoridad no existe. Y mientras no se salven estos hechos, por mucho que los jefes griten, sus voces se pierden en el vacío de la más completa impopularidad.

Y por eso que haya *personajes* y *electores rebeldes* que con razón se rebelan, porque sirven mejor al país que los que practican con sobra de poca aprensión lo contrario de lo que á diario pregonan.

No razonamos con falsedades; el partido carlista acepta la lucha legal porque no puede llevar á cabo la lucha armada.

El partido carlista *vá á las urnas y no á las armas*, como en estilo rimbombante dice la junta regional, porque no puede hacer otra cosa; el partido carlista, con su conducta de hoy quiere disfrazar no más su hipócrita modo de ser de siempre, de atentar contra la patria, y si la oculta, es porque sabe que el país la reprueba y la condena. Está viéndose en la impotencia, y porque se vé, lucha en los últimos alientos de la descomposición y la agonía.

¡Y qué desdicha la del colega carlista! Quiere buscar una salida y no la encuentra.

Halla de un lado á los *íntegros* que lo rechazan por impopular y por luctuoso, á *El Eco* que le ataca por traer á Navarra para que la represente á *extranjeros* y á nosotros que un día y otro día hemos de repetir al país los daños y el ningun beneficio que la comunión carlista han de producirle.

En nuestros conceptos ni existen de nuestros ni se hallan injurias.

La verdad respandece en cuanto decimos y el país sabe muy bien lo fundado de lo que expresamos.

Ni se puede denostar á quien está reprobado por la opinión y por la historia, ni injuriar á quienes solo han dejado con sus campañas huellas de sangre y desolación en el suelo de la patria.

Por lo demás, ¿qué ha de preocuparnos el carlismo!

Lo combatimos por dañoso y por nefando; lo combatimos porque queremos en la vida nacional elementos sanos y puros y no gérmenes de descomposición y de muerte.

Por tanto, qué hemos de temer que vayan á las Cortes 50, 60 ó 70 diputados carlistas! Esta es una fantasía, producto de la mente soñadora de cualquier carlista. Ya se contentarán los absolutistas con llevar al Congreso la sexta parte de aquella cifra, y si la llevan, será por benevolencia del gobierno,

no por la bondad de la causa que representan.

Siga, pues, *La Lealtad Navarra* en su campaña, que ni nos faltan alientos para continuarla, ni energía y convicción firmísima para decir al país todo lo que del carlismo puede y debe decirse.

Anverso y reverso

La Lealtad Navarra presenta del modo siguiente los beneficios, que según los carlistas debe el país á los liberales.

«Hoy, que estamos bajo su yugo, la miseria cunde por todas partes: las contribuciones que abruma al pueblo, no se pueden cobrar: hay muchos municipios que se niegan á pagarlas: muchos infelices que no pueden encontrar el sustento en la tierra que les vió nacer, huyen y van á buscarlo á regiones lejanas.»

En efecto, los beneficios que al país han traído los carlistas pueden, aunque á la ligera, enumerarse así:

Una guerra fratricida de siete años y otra de cuatro ó cinco, con varias intentonas y el cortejo consiguiente de desgracias y horrores. Consecuencia de esta guerra la deuda enorme que ha producido las contribuciones y el malestar de hoy, y que se señala como un síntoma, no el más alarmante, en la emigración de algunos, á tierras lejanas.

Aunque esto no podemos evitarlo nosotros, porque no somos carlistas.

Que ellos sí que evitarían la inmigración, metiendo en la cárcel, al que en uso de derecho perfectísimo, quiera marcharse de España.

Si el colega quiere ir haciendo medallitas, nosotros con sumo gusto les iremos poniendo el reverso.

Declaraciones

Para que se tengan en cuenta en su día y para que las conozca el país, transcribimos las declaraciones de *El Eco de Navarra*:

«En dos números seguidos viene *La Lealtad* ocupándose de la opinión de *El Eco*.

Cuanto más lo menea peor para el candidato señor Mella; más veces repetirán la palabra *forastero* que es precisamente lo que irrita á los buenos navarros, sean ó no partidarios del lema «Dios, Patria y Rey.»

Con la firma de *Varios carlistas* publicó *La Lealtad* un escrito fechado en Estella.

En ese remitido dice que «por Mella hay que hacer supremos esfuerzos.»

Consecuencia; para sacar triunfante al señor Mella son necesarios *esfuerzos supremos*.

Buena confesión.

Y aunque en esta lucha alisémosnos vencidos, esa confesión será nuestra victoria.

Dicen luego que ya saben que el arma que han de empuñar contra Mella es la de decir que no es navarro, que es extranjero, que no es fuerista, y añaden: ¿para qué más antinavarismo, extranjerismo y antifuerismo que ser partidario de las libertades modernas?

Este párrafo no va con *El Eco*, pues al combatir al señor Mella no lo combate como carlista sino como forastero. Presenten esos señores por Estella candidato al señor Mata, al señor Elío (don Juan), al señor Orta, á cualquiera que siendo afecto á don Carlos reúna la cualidad de navarro y *El Eco* se calla; pero llevar á las Cortes á un hombre que tan solo de paso ha puesto sus pies en este noble solar, es—ya lo dijimos—á nuestro juicio, una grave ofensa que se infiere, no solo á los muchos y buenos carlistas navarros que pueden y deben representar dignamente la comunión en el Congreso, sino á los hijos todos de esta tierra de dignidad y de decoro.

Bajo este único punto de vista combatimos y combatiremos á don Juan Vazquez Mella, como combatimos al señor Ortí y Lara.

Nosotros que no estamos afiliados á partido alguno político, tenemos la ineludible obligación de defender los hombres y las cosas de Navarra y no podemos consentir, sin protestar enérgicamente, que personas extrañas al país, lleven á las Cortes la investidura que de derecho y de razón corresponde á los navarros.

El otro remitido del número de *La Lealtad* correspondiente al domingo, dice, en resumen, que adornan al candidato por Estella excelentes condiciones, que es un ferviente católico, etc.

No conocemos al señor Mella y creemos, sin embargo, que es verdad cuanto bueno se dice de él; bajo este punto de vista estamos conformes con el autor del escrito.

Pero teniendo el partido carlista muchos y muy buenos fervientes católicos navarros, ¿por qué ir á buscarlos fuera de casa?

Conste porque así conviene á todos: Que *El Eco de Navarra* es adversario del partido liberal y de las libertades modernas.

¿Quién lo dijera el año 1875!

Que no es adversario del partido carlista más que en la designación del forastero señor Mella como candidato por Estella.

Y que está dispuesto á combatir á todo el que no sea navarro.

Mal se avienen unas con otras, tales anodinas declaraciones, pero bueno es tomar acta de ellas para sucesos posteriores.

Y que no se llame á engaño el colega si en tiempo oportuno se las recordamos.

Y vaya este otro recorte de *El Eco*:

«*El Tradicionalista*, sabiendo que si no se unen los católicos no es posible el triunfo, aconseja á sus amigos que solo voten á los dos candidatos que se presentarán como católicos á secas.

En qué quedamos ¿pueden ó no pueden triunfar los candidatos *íntegristas* sin el auxilio de los carlistas y el elemento *neutro*?

El colega opinaba que no pueden triunfar.

¡Bonito papel el que reserva á esos candidatos amigos que tiene en cartera!

se hiciera romper los huesos. Pero lo malo es si ahora tengo que sostener la competencia con él. Toda fraseología sentimental y ampulosa sería ya inútil. Para eclipsar el desinterés de ese atrevido luchador de fieras sería preciso que me arrojase desde lo alto de un campanario ó que me hiciese aplastar por una locomotora. Si el pobre mozo no escapa la cosa no está perdida; pero que una joven linda y un poco presuntuosa no se ha de dedicar toda la vida á llorarle... En fin tengamos paciencia y Dios dirá... Tengo en mi favor á esa seductora Jenny que tiene mucho ingenio y sabrá consolarme de los rigores de su ama... ¡Veremos! ¡Veremos!

Y se puso á silvar.

Por fin divisó entre la bruma crepuscular las blancas caballerizas y los polvorientos tejados de Roquerolos y ya se apresuraba á ganar la avenida en que se hallaba el castaño que le servía de estafeta, cuando de entre la espesura salió un hombre que colocándose en medio del camino le gritó en patois:

—¿Sois vos, señor recaudador?
Bienassis se detuvo.

cargar por la mañana y con la mano metida en el bolsillo del chaleco parecía contar en el interior las monedas, no todas de cobre, que cuidadosamente guardaba.

Bienassis le detuvo, más bien por broma que con esperanza de sacar partido alguno.

—¿Cómo—le dijo en patois—si has vendido tu mercancía no has acudido á la alcaldía á pagar tu contribución?

—¿No teneis bastante con ese dinero?—contestó el aldeano lanzando una mirada codiciosa á los bien repletos sacos que Bienassis llevaba.—Además ¿no hemos convenido en que os pagaré en perdices?

—¿Y estás seguro de matar esta tarde caza por valor de seis francos?—repuso el recaudador riendo.

—¿Por qué no?... Pero es menester que me ponga en acecho.

Bienassis le respondió con una sonrisa burlesca y Cheron partió, no sin volverse diversas veces para ver los sacos de dinero, de los cuales parecía no poder separar el ojo.

Sabido es la rapidez con que las malas noti-

Respecto á lo de católicos ya sabemos que no existe tal *tia Javiera*; todos los candidatos son igualmente católicos.

De modo que hay que buscar otro resorte. Ya que la denominación de católicos no pueda adjudicarse á candidato alguno determinado.

Los republicanos de Bilbao

REUNION BORRASCOSA

En el teatro de la Gran Vía de Bilbao celebraron el domingo una sesión convocada por los comités de todas las fracciones republicanas coligadas.

Tenía por objeto la reunión acordar si el partido republicano debía luchar en las próximas elecciones, y en caso afirmativo designar el candidato á quien se habría de apoyar.

El señor Unzurruzaga, presidente del comité centralista, empezó diciendo que los ministros monárquicos propondrán salvar la hacienda del país.

Los republicanos deben luchar para conseguir una numerosa representación en el parlamento y prepararse para el día de mañana.

Hizo uso de la palabra don Ismael Olea para tratar de la elección de candidato.

Y terminó diciendo: «El candidato republicano debe ser una persona independiente y no un hombre de negocios; porque está probado que los hombres de negocios se venden con facilidad.»

Estas palabras del señor Olea produjeron aplausos y protestas. A los aplausos y á las protestas siguió un gran tumulto. El presidente, cuya voz apenas se oía á causa del espantoso barullo, llamó al orden al señor Olea.

El público se dividió. De una y de otra parte salieron apóstrofes violentos.

En medio de esta escena tumultuosa, pidió la palabra el señor Echevarrieta, jefe de los centralistas de Vizcaya.

Comenzó diciendo que las palabras pronunciadas por el señor Olea son una indignidad, una vergüenza y una calumnia.

«Vizcaya—añade—tiene muchos hombres de negocios y todos son honrados.

«Hoy que comiezan á formarse nubes que amenazan barrer ciertas instituciones es preciso que los republicanos de Bilbao demos prueba de nuestra virilidad y de nuestra fuerza.

Agrega que debe proclamarse candidato á don Federico Solaegui, que en las últimas elecciones fué derrotado por el candidato monárquico que obtuvo pocos votos más. (Aplausos entusiastas.)

El señor Olea: Protesto de las frases del señor Echevarrieta, que son impropias del sitio en que estamos.

El señor Echevarrieta: Las sostengo en otro terreno.

Tercio en el debate el presidente diciendo que las palabras del señor Olea han ofendido al partido republicano, donde militan muchos hombres de negocios de consecuencia probada. En seguida preguntó:

—¿Se proclama candidato al señor Solaegui?

Muchas voces: ¡Sí, sí!

Otras: No, ¡á la votación!

Se reprodujo el tumulto con más fuerza que antes, y entonces intervino el delegado de la autoridad. Varios concurrentes apos-

trofaron al señor Olea acusándolo de ser el autor de aquel escándalo.

El presidente, en vista de que el tumulto amenazaba tomar mayores proporciones, levantó la sesión después de proclamarse candidato al señor Solaegui.

Después de la sesión se promovió en la sala una algarabía indescriptible, la cual duró un rato bastante largo.

Dícese que el escándalo lo promovieron ciertas gentes un tanto tildadas de reaccionarias.

Crónica

En carta que hemos recibido de Rivaforada se nos dice que el estado de los servicios municipales deja bastante que desear desde que se halla al frente del Ayuntamiento el actual alcalde, que parece no tiene grandes simpatías en el pueblo.

Como en la expresada carta se nos hacen otras afirmaciones á las que no podemos dar cabida, rogamos al digno señor gobernador civil de la provincia se informe sobre el estado de la administración municipal de Rivaforada y adopte las medidas á que haya lugar.

Ayer por la noche, á cosa de las nueve, empezó á nevar y así ha continuado la mayor parte de la misma.

Esta mañana ha empezado á llover en abundancia, precipitándose la fusión de la nieve.

A la hora en que escribimos continúa lloviendo y reina fuerte viento Norte.

Como la licuación de la nieve es muy rápida, suponemos que se habrán adoptado medidas conducentes á prevenir las contingencias de una crecida del río, que deseamos no se efectúe, pero que es de temer por la gran cantidad de nieve que ha caído en días anteriores.

En Falces ha sido detenido por la guardia civil un sugeto que robó una manta á una vecina de aquella localidad.

El coronel de la guardia civil señor Ayarra, que iba á Madrid á encargarse del primer tercio, ha sido arrollado en la estación de Ciudad Real por un tren, resultando con ambas piernas fracturadas.

Los telegramas de última hora publicados por la prensa de San Sebastian dicen que se hallaba agonizando el ilustre hombre público señor Martos.

Dicen de Pontevedra que se ha inaugurado en el Miño la pesca de salmón con magnífico resultado.

En Redondo y Gíngleta (Portugal) se pescaron el jueves último veintiseis salmones que pesaban en junto 282 kilos. Fueron vendidos á diez duros cada uno para Lisboa.

Tienen gracia los siguientes telegramas que ha dirigido al gobernador de Guipúzcoa el alcalde de Zumaya (el que prohibió á los mozos del pueblo bailar agarrados):

«Antes del rayo.—Zumaya 15 (11'45 n).—Acaban darme parte que en el barrio de Artadi, de este término, ha caído hoy por la mañana un rayo matando una mujer y herido gravemente otra.»

«En el rayo.—Zumaya 16 (9'15 m).—Rectifico mi telegrama de ayer, participando no ha fallecido ninguna de las mujeres *asfixiadas* por el rayo, pues la *aparentada* muerta volvió en sí y hoy sigue bien. Comunico correo.»

El correo de Mendigorria que salió el día 15

(domingo) no pudo llegar á su destino, teniendo que quedarse en Campanas y regresar hoy á esta población con la correspondencia.

Hemos oído al peaton que es tan grande el temporal que en la cuesta de Biurrun hay se-

pultados entre la nieve tres carros.

Dicen de Tudela: «Ayer fué día de prueba, en cuanto al frío se refiere.

La nieve que, durante algun rato, descendió, se ha helado en varias calles, ofreciendo peligro para los transeuntes.

La temperatura mínima ha sido, durante la pasada noche, seis grados bajo cero.

Se nos dice que ha sido nombrado para desempeñar una plaza en Puerto Rico, nuestro particular amigo el alcalde de Peralta don Adolfo Urtasun.

Dice un periódico de Zaragoza: «Puede darse como segura la venida de *Lagartijo* á esta plaza, con el fin de dar una corrida de despedida al público zaragozano, antes de cortarse la coleta.»

Cortamos de *El Tradicionalista*: «El matador de toros *Reverte* ha devuelto ya su contrato, firmado, en el que se compromete á tomar parte con su cuadrilla en dos corridas de las que han de verificarse en esta capital durante las fiestas de este año, por la suma de 24.000 reales.

A *Cara-ancha* se le ha remitido, para que lo firme, el contrato en que, según lo convenido por cartas, se compromete á torear con su cuadrilla por 35.000 reales en dos corridas y la prueba.»

Estos datos confirman mejor que todo lo que nosotros hemos dicho censurando á la comisión de Fomento respecto á la contrata de los diestros nombrados.

Van á cobrar *Cara* y *Reverte* 59.000 reales, es decir, *once mil* menos que lo que hubiera costado *Mazzantini* ó *Espartero* y en cambio ¡qué diferencia de cartel!

Supongamos, porque está en lo posible, aun que no le deseamos, que *Rafaelillo* tiene un percance antes de San Fermin. ¿Quién le sustituye? ¿Cómo queda el cartel?

Mandara al *Torerito* ó al *Tortero* y con este y *Reverte* ó *Cara* queda un cartel bien pequeño. Qué poco representan once mil reales si en caso de un tropiezo quedara siempre un matador de fama.

Y si nó, de traer estos tres, haberlo hecho para las cuatro corridas, no como se ha hecho tan desacertadamente, contratándolos para dos.

Aunque con esto se vé bien claro el caso que hace la comisión de Fomento á los que indican cosas beneficiosas á la población.

El domingo se celebrará en el *Nuevo Casino* Junta general extraordinaria para acordar la celebración de bailes en el próximo Carnaval. Sigue agitándose entre el elemento joven de aquella sociedad el pensamiento de que dichos bailes se efectúen en el Teatro principal.

Esta mañana ha estado á cumplimentar al señor gobernador civil el R. P. Fray Rafael de Pamplona, guardian del convento de capuchinos de esta ciudad.

Los periódicos de Zaragoza traen muchos detalles respecto á la estancia en capilla de los soldados del regimiento del Infante, que hoy á las ocho de la mañana han debido ser ejecutados en aquella capital.

¡Dios haya tenido piedad de sus almas!

Segun noticias que recibe un periódico de Logroño, las heladas que se dejan sentir en

casi todos los pueblos de la provincia son causa de que las faenas agrícolas se hallen completamente paralizadas, así como los obreros, entre quienes comienzan á sentirse los efectos de la miseria. Las transacciones de vinos resultan nulas en todos ellos.

Hoy continuamos privados del servicio telefónico por no haber sido posible recomponer los desperfectos ocasionados en la línea por la nevada.

Mañana á las once se celebrarán en la iglesia de San Nicolás los funerales en sufragio del alma de la señora doña Laureana Conget, viuda de don Miguel Lusarreta.

Según *La Derecha*, de Zaragoza, ha ingresado en la cárcel de Alcañiz Ramón Agustín Oche, vecino de Beieste, convicto y confeso del crimen de parricidio.

Parece que el mismo desnaturalizado padre dió parte de la desaparición del hijo al alcalde del pueblo y recayendo sospechas se hicieron diligencias de las que resultó el hallazgo del cadáver del infeliz niño, en un jaral, á tres kilómetros de la población.

El cadáver presentaba heridas contusas y señales de extrangulación.

El desnaturalizado padre ha confesado su delito y manifiesta deseos de que se despache pronto la causa porque sabe—dice—que para él no hay salvación y cuanto menos tarde el desenlace, menos le quedará que sufrir.

En la sesión que hoy por la mañana ha celebrado la Diputación provincial ha quedado aprobado el reglamento para la cobranza de contribuciones, redactado por el vicesecretario de la corporación nuestro amigo don Evaristo Solórzano.

Continúa molestado por la dolencia que le ha producido el cambio de clima, el respetable señor García Gomez de la Serna, gobernador civil de esta provincia.

Deseamos el total y rápido restablecimiento de tan digna autoridad.

En la sesión que esta tarde ha celebrado la Diputación foral y provincial se ha dado lectura a los presupuestos provinciales, cuyo examen y discusión ha continuado en las horas señaladas.

Procuraremos dar una idea, lo más completa posible, del presupuesto provincial en cuanto nos sea conocido.

Se ha dispuesto que á los funcionarios de la carrera judicial y fiscal excedentes á instancia suya, no se les abone ni haberes ni el tiempo de servicio.

En el lugar correspondiente verán nuestros lectores el anuncio de una *Academia mercantil* que ha abierto el secretario de la Sucursal del Banco de España en esta plaza don Mariano Cansado.

Hoy no hemos recibido los periódicos de Bilbao.

Ante la sección segunda de la sala de lo criminal de esta Audiencia debía haberse celebrado hoy, y ha sido suspendida por la no comparencia de alguno de los testigos citados, la vista en juicio oral de la causa procedente del juzgado de Estella y seguida contra Donato Gil, por el delito de lesiones.

Representaban al procesado el procurador don Eusebio García y el licenciado señor Amorrena.

Mañana se verá ante la misma sección la causa, procedente del juzgado de la capital, seguida contra Antonio Irigoyen, por el delito de defraudación. Es defensor del procesado el señor Arraiza (don Pedro) y procurador el señor Velasco.

Ayer se presentó en las oficinas de la Diputación foral y provincial la instancia y plano del tranvía aéreo que la Compañía Franco-Española va á instalar desde las minas que posee en esta provincia á la estación de Irún.

La instalación es de caballetes que en nada perjudicarán á los terrenos y que no necesitan por lo tanto, expropiación de ningún género.

Esperamos que por la Diputación Provincial y los demás elementos oficiales que tengan intervención en el asunto, no le pongan obstáculos, sino que faciliten la realización de este proyecto de verdadera utilidad para los intereses de la provincia.

Según la estadística publicada recientemente por el ministerio de Agricultura de Italia, la superficie de terreno dedicada á viñas asciende en Europa á 9 189.561 hectáreas, que dan una cosecha media de 118.547 378 hectolitros de vino y en el mundo entero 9.581.836 hectáreas y 123.413 341 hectolitros.

Mañana á las once se celebrará en la parroquia de San Saturnino la función de aniversario por el eterno descanso del alma de la señora viuda de Peruchena, doña Casimira Aizcorbe.

En el Somontano de Huesca aumenta el tráfico de vinos de una manera notable, de tal

cias se propalan y apesar de la larga distancia, antes de haber transcurrido dos horas del accidente ocurrido en Roqueroles, ya era conocido en Salignac.

Cuando Bienassis llegó á casa del alcalde para acompañarle á la mesa, el magistrado municipal se apresuró á narrarle la aventura no sin cierta exageración.

Robestin, segun se decía, había muerto ó por lo menos no ofrecía esperanza alguna de vida. Tenía el pecho atravesado por los cuernos del toro y el doctor Simonand había declarado que todos los esfuerzos de la ciencia eran inútiles.

En cuanto á la señorita de la Solutier se la creía sana y salva; pero se añadía que había jurado solemnemente delante de mas de veinte personas que si su salvador sucumbiera entraría en un convento en el que acabaría el resto de su vida.

El recaudador escuchó tal relato en un principio con burlona incredulidad, pero acabó por sentir una admiración no exenta de inquietud.

Hízose repetir todas las circunstancias del

suceso y aunque notó que muchos de los detalles eran ó absurdos ó contradictorios, el hecho principal era tan conteste en todas las bocas, que dudar era imposible.

Durante la comida, Bienassis no demostró su buen humor habitual y distraído, y pensativo no hizo el honor de otras veces al excelente vino de su huésped.

A los primeros anuncios de la caída de la tarde, significó bruscamente su intención de retirarse, y despues de haberse despedido del alcalde y de su familia, salió de Salignac para regresar á su casa.

En aquel momento el sol acababa de ocultarse y no se encontraba ya en los caminos más que escasísimo número de personas de las que volvían del mercado. Estas eran en su mayor parte aldeanos borrachos y dormidos en sus carretas.

El recaudador aguijó á su montura, impaciente por ver aparecer la dormida mole de Roqueroles y mientras trotaba se decía con inquietud:

—Preciso era que ese ricacho de Robestin

modo que el movimiento de carros cargados de pipas en los caminos, en las calles y en los almacenes de la capital, toma en algunas horas del día el aspecto de aquellas grandes negociaciones que se hacían en los pasados años, cuando se hallaba en todo su auge el tratado de comercio que terminó en fines de Enero del pasado año.

Han regresado de Alsásua los diputados señores Gaztelu y Arraiza.

A la reunión allí habida concurrieron: por Alava, el presidente de la Diputación y un diputado; por Guipúzcoa su presidente y otro diputado y varios comisionados de diferentes pueblos y provincias; en total, unas veinticinco personas.

La presidencia le fué ofrecida al señor presidente de la Diputación de Alava que invitó a la reunión, pero éste rehusó diciendo que estaban en Navarra y un representante de ella debía hacerlo, como ante tan expresivo ruego lo hizo el señor Gaztelu.

Se trató primero de algunos asuntos particulares de *aparcería* correspondientes a Guipúzcoa y Alava.

Después se ocuparon de lo que atañe a las tres provincias, de las concordias establecidas en 1516 y como los amojonamientos de esas *facetas* han cambiado de nombres, se resolvió nombrar una comisión compuesta de un diputado y un vecino de los pueblos interesados, es decir, dos por cada provincia que se cuiden del amojonamiento y variar las concordias de la fecha referida.

Tratóse también de elevar una instancia al gobierno, en nombre de las tres provincias, para que pida a la Dirección del ferrocarril del Norte mande cerrar los linderos de la vía para evitar las muchas desgracias que en el ganado ocurren.

En la reunión reinó la mayor cordialidad y armonía.

En la presente semana hará su debut en el Teatro nuestro paisano el bajo cómico señor Echeverría.

Según leemos en *La Rioja*, en Tudela pretendían entrar de contrabando un barril de vino rancio dedicado al Santo Sacrificio de la Misa.

Se decomisó y tan fuertes han debido ser las demandas de perdón, que los concejales sostuvieron la pérdida del vino y pago de dobles derechos, pero acordando al mismo tiempo comprar igual cantidad de vino rancio, pagarlo del peculio particular de los ediles y regalárselo al capellan del convento a que iba destinado.

Cortamos:

«El tribunal gubernativo de Hacienda despachó el sábado 40 expedientes sometidos a su resolución por los directores generales del Tesoro, de la Deuda y de Impuestos.

En dos sesiones ha despachado dicho tribunal 88 expedientes.»

Esto habla más que nada en favor de la reforma del señor Gamazo, pues a no ser así esos 88 expedientes hubieran tardado en resolverse otros tantos años.

Según leemos en un periódico, dos individuos de Nogales (Zaragoza) escribieron una carta al señor Sagasta incluyéndole cinco duros y diciéndole que puesto que es un hombre de tan buena suerte les comprara cinco décimos de la lotería.

El señor Sagasta les ha contestado incluyéndoles los décimos y diciéndoles: «Les ruego que en el caso de que les toque el premio gordo, lo cual deseo, no se les ocurra presentarse candidatos para diputados a Cortes.»

El doctor Herrera de San Salvador

«Solo esperaba que llegase la hora suprema de entregar mi alma a Dios.»

«Me hallaba cerca de la tumba—añade—y había puesto en regla mis asuntos, a fin de estar preparado para cuando llegase la muerte.»

Ahora bien, si un hombre fuese sentenciado a morir dentro de una semana, a manos de un verdugo, ó dado el caso que se encontrase solo en una isla estéril, sin alimento, agua ó abrigo, sería natural que previese una muerte próxima y cierta. Sin embargo, tal vez su alarma fuese la peor parte de su situación. Todo dependería de un rescate posible. Hombres hay que han sido librados de inminentes peligros, y por otra parte, otros han perecido cuando no existía ni apariencia de peligro.

El caso á que aquí hacemos alusión es el de don Francisco Lefontes de San Salvador. En su carta fecha 6 de Setiembre de 1892, emplea las palabras precitadas y añade: «He estado postrado en cama durante tres meses, sin que supiese yo cuál fuese mi enfermedad. Tenía las manos y los pies helados, la lengua cubierta, la piel y los ojos amarillentos, y faltábame el apetito. El vientre se encontraba constipado, aunque suave al tacto experimentaba yo somnolencia, mal paladar, dificultad en la respiración, mis orinas eran de color subido, y podían observarse otras condiciones alarmantes.

«Mi ánimo se sentía abatido, y toda esperanza había concluido para mí. Cuanto pasaba á mi alrededor me era indiferente, todo lo cual me convenció de que mi fin era próximo. Reusé tomar más medicina y solo anhelaba el momento en que la muerte pusiese fin á mis padecimientos.

Ya fuese por casualidad ó á instancias de unos amigos que hicieron caso omiso de mi petición, vino á visitarnos en esta época el doctor don Tiberio Herrera, eminente médico y miembro de la Sociedad Médica de esta república.

Después de haberme examinado con mucho detenimiento, el doctor Herrera me dijo: «Me encargaré de curar á usted, no por medio de unas de mis recetas sino mediante un remedio descubierto muchos años ha

por una antigua enfermera alemana cuyo nombre es conocido hoy por todo el orbe, y es el de la Madre Seigel. Su medicina se llama Jarabe Curativo de la Madre Seigel.»

Por más que las palabras del doctor Herrera fuesen halagüeñas, fué con gran repugnancia que consentí tomar la medicina que me recomendaba. Sin embargo, me decidí por último y después de haber tomado el jarabe durante cinco días, nueva vida parecía producirse en mí. La aurora del porvenir mostrábase más brillante y grata. Durante algunas semanas más, continué tomando la medicina de la Madre Seigel, y terminado ese período mi salud se hallaba restablecida nuevamente, y tal es el estado de la misma hoy por hoy, que soy el objeto de envidia de muchos de los que me conocen.

Jamás dejaré de estar agradecido á la bendita antigua enfermera alemana por su maravilloso específico, como igualmente al doctor Herrera por su bondad y energía en recomendármelo con insistencia.

Están ustedes en plena libertad de publicar esta carta si lo desean y saluda á ustedes respetuosamente su muy atento S. S.,

FRANCISCO A. LEFONTES.

Felicitemos cordialmente á nuestro corresponsal por su restablecimiento. La muerte puede haber estado tan cerca de él como él lo creía, sin embargo es cosa cierta que la prolongación de la vida en el estado en que se encontraba, no hubiera resultado ser otra cosa que dilatado padecimiento y desdicha. Su enfermedad fué la indigestión y dispepsia, de la cual el malestar y dolencias que experimentara, no eran más que las consecuencias y síntomas.

El remedio al cual debe su cura, ejerce su acción sobre el estómago, hígado riñones, y en verdad, sobre todo el sistema digestivo y nervioso, como ninguna otra medicina la ejerce. Todo enfermo debería saberlo y buscar remedio en él. Miles lo conocen pero millones lo emplearían de conocerlo.

Prolonga la vida y da aquello sin lo cual aun la vida es sin valor, á saber, la salud y el bienestar.

Si el lector se dirige á los señores A. J. Wite, Limitado, de 155, Calle de Caspe, Barcelona, tendrán mucho gusto en enviarle gratuitamente un folleto ilustrado que explique las propiedades de este remedio.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las farmacias. El precio del frasco es de 14 reales y el del frasquito, 8 reales.

Boletín religioso

SANTO DE HOY.—Santos Antonio ab y cf. Diodoro. mr. SANTO DE MAÑANA.—La Catedral de San Pedro en Roma y Santa Prisca vg. y mr.

PARA MAÑANA

La misa y el oficio divino son de la Catedral de San Pedro en Roma.

En la Catedral.—A las nueve da principio el rezo de las horas canónicas, siendo á las nueve y media la misa conventual.

En San Saturnino.—A las cuatro de la tarde se expone S. D. M. para las cuarenta horas; á las cinco y media se hará el ejercicio de la Preciosa Sangre terminando con la reserva y santo rosario.

Notas meteorológicas

Segun las observaciones hechas en la estación meteorológica de esta ciudad, la temperatura máxima de ayer fué de 5'0 grados centígrados, y la mínima de hoy 2'1.

La altura barométrica, en milímetros, era á las nueve de la mañana de hoy 715'9.

Y el espacio recorrido por el viento en las veinticuatro horas inmediatas anteriores á las expresadas fué 370.

Consumo de carnes

Hoy han sido sacrificadas en el matadero de esta ciudad las siguientes reses: 3 bueyes que pesaron 725 kilogramos 400 gramos; 7 terneras cuyo peso fué 439 600 respectivamente, 10 carneros con 140 kilos y 400 gramos y 00 ovejas con 000 y 000.

Gobierno militar

SERVICIO DE LA PLAZA PARA MAÑANA 18

Jefe de día.—Comandante de América don Francisco Vara de Rey.

Parada.—Constitución 2.º turno.

Hospital y provisiones.—Constitución tercer capitán.

Reconocimiento de pienso.—Numancia.

Vigilancia.—Los cuerpos de la guarnición.

Traje.—De diario.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL

Función para hoy

A las ocho y media de la noche

La zarzuela en dos actos

EL POSTILLON DE LA RIOJA

La zarzuela en un acto

NIÑA PANCHA

ULTIMA HORA

SERVICIO POSTAL Y TELEGRAFICO

DE EL LIBERAL NAVARRO

(Agencia Almodóbar)

EXTERIOR

SATISFACCIONES

Paris 16.—En la visita que el señor Ribot hizo ayer al embajador de Italia, señor Ressenman el presidente del Consejo de ministros expresó al diplomático italiano el penoso sentimiento que han producido en Francia las insinuaciones injuriosas dirigidas contra su predecesor, del cual han quedado los mejores recuerdos.

A MARRUECOS

Tolon 16.—Se asegura que una división de la escuadra al mando del almirante Buge debe salir de aquí dentro de algunos días. Se cree que irá á Tánquer á donde marcharán también varios buques de guerra italianos que actualmente se encuentran anclados en Spezzia.

PERIODISTAS EXPULSADOS

Paris 16.—El señor Wedel, corresponsal en París de algunos periódicos alemanes, recibió anoche la notificación de las autoridades ordenándole su salida de París.

También será expulsado hoy otro corresponsal italiano.

El comité de la asociación de la prensa extranjera se reunirá en el día de mañana para discutir sobre la radiación de aquellos de sus miembros que han sido expulsados por la policía francesa.

INTERIOR

LOS REOS DE ZARAGOZA

Madrid 17.—A las ocho de esta mañana han sido ejecutados los reos Guerrero y Chinchurreta.

Hubo que subirlos en brazos al patíbulo porque iban totalmente exánimes.

Ha causado en la población impresión profundísima este suceso.

EL SEÑOR MARTOS

Madrid 17.—A la hora en que telegráfico (diez y media de la mañana) continúa en estado desesperado el insigne orador demócrata señor Martos.

Témesse un funesto desenlace.

CONFERENCIAS

Madrid 17.—Estos días conferencian con frecuencia los señores Sagasta y Gonzalez (don Venancio.)

Créese que estas entrevistas versan sobre la cuestión electoral.

EL CONSEJO DE MINISTROS

Madrid 17.—En el celebrado hoy se ocuparán con preferencia los ministros en el estudio de los proyectos presentados por el general Lopez Dominguez, sobre reorganización del ministerio de la Guerra.

También se examinarán varias reformas que en Hacienda trata de introducir el señor Gamazo.

ENTREVISTA

Madrid 17.—Han conferenciado los señores ministros de Estado y embajador de Portugal ocupándose del estudio del tratado de comercio entre ambas naciones.

ESTRENO

Madrid 17.—Anoche se estrenó con gran éxito en el teatro de la Comedia, la comedia titulada *La loca de la casa*, producción del renombrado novelista señor Perez Galdós.

ECONOMIAS

Madrid 17.—El señor Gamazo estudia con detención las economías que

han de acometerse en el próximo presupuesto.

«MEETING» REPUBLICANO

Madrid 17.—Se hacen grandes preparativos para el *meeting* que celebrarán el próximo domingo los republicanos coaligados.

Anuncios preferentes

Establecimientos Provinciales

de Beneficencia de Navarra

No habiéndose hecho la adjudicación del suministro del pan, en la subasta celebrada el doce del actual, se anuncia nuevamente para el día 24, bajo el nuevo pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la administración de la misma.

Pamplona 16 de Enero de 1893.—Por acuerdo de la comisión, el administrador, *Vicente Martón*. 1—6

Academia mercantil

Desde el día primero de Febrero próximo, se abre una en la calle Mayor número 55, 4.º derecha, bajo la dirección del secretario del Banco don Mariano Cansado, en la cual se enseñarán las materias siguientes:

- Caligrafía.
- Cálculos mercantiles.
- Contabilidad por partida doble.
- Correspondencia mercantil.
- Código de comercio.
- Preparación completa para el ingreso en el Banco de España.

Horas de clase: de ocho y media á nueve y media de la mañana y de cuatro á cinco de la tarde.

ESPECIAL POR LA NOCHE

A cambiar oro

Casiano Diaz abona premios elevados por el oro de todas clases.

Plata lisa y cupones, tomamos en condiciones ventajosas.

17, Zapatería, 17

PAMPLONA

Vino viejo

especial de mesa, á tres pesetas cántaro y 20 céntimos pinta por botella.

Se vende en el almacén *La Novedad*, Paseo de Valencia, planta baja de la casa llamada de Baños, junto al Vínculo.

APROVECHESE LA OCASION

Monopolio de cerillas

El que suscribe, agente general en esta provincia del monopolio para la venta de las cerillas fosfóricas y de toda clase de fósforos, pone en conocimiento del público que á partir desde esta fecha hasta el 20 del actual, admite proposiciones para el subarriendo del referido monopolio por partidos judiciales, bajo el pliego de condiciones que se facilitará á quien lo desee en su domicilio, calle de Eslava n.º mero 16, tienda.

Pamplona 13 de Enero de 1893.—*Esteban Arnedo*.

Cambio de monedas

Compra de cupones


Mauricio Guibert, Mayor 27.—Pamplona

Papel Armenia

Los médicos recomiendan la purificación del aire en las habitaciones y en los cuartos de los enfermos, aconsejando la quemazón del PAPEL ARMENIA.

Por menor en todas las perfumerías, farmacias y droguerías. Por mayor, Ponsot Rue d'Enghien, 8 París.

Imprenta de EL LIBERAL NAVARRO



LA SEÑORA

DOÑA CASIMIRA AIZCORBE

VIUDA DE PERUCHENA

FALLECIÓ EL DIA 1.º DE ENERO DE 1892

R. I. P.

Todas las misas que se celebren MAÑANA MIÉRCOLES 18 del corriente, incluso la cantada, que será á las ONCE en la iglesia parroquial de San Saturnino, podrán ser aplicadas en sufragio del alma de dicha señora.

Su hija doña Beatriz, sus hermanos, hermanos políticos, sobrinos, sobrinos políticos y demás interesados;

SUPPLICAN á sus amigos la encomienden á Dios en sus oraciones.

Pamplona 17 de Enero de 1893.

EL LIBERAL NAVARRO.

(Diario de la tarde)

Es el único diario de la tarde en esta localidad. De gran circulación en la provincia y fuera de ella. El que más adelanta noticias. El más barato en precios de suscripción, y el más económico para los señores anunciantes y que al mismo tiempo sean suscritores.

Colaboración inédita semanal de los más distinguidos escritores contemporáneos.
Folletines encuadernables, conteniendo las mejores producciones de los novelistas más célebres del extranjero.
Servicio telegráfico completo para las dos ediciones, de la capital y fuera de ella.

Redacción, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia 34 planta baja—Pamplona

SALUD PARA TODOS

PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY

Purifican la sangre, corrigen todos los desórdenes del estómago y de los intestinos. Fortifican la salud de las constituciones delicadas, y son de un valor increíble para todas las enfermedades peculiares al sexo femenino en todas las edades. Para los niños así como también para las personas avanzadas en edad su eficacia es incontestable.

EL UNGUENTO

es un remedio infalible para los males de piernas, del seno, heridas antiguas, llagas y úlceras. Es famoso contra la gota y el reumatismo.

Y por todas las enfermedades del pecho no se reconoce otro por los males de garganta, bronquitis resfriados, toses,

Hinchazón de glándulas y todas las enfermedades cutáneas no tiene semejante, y por los miembros contraídos y juntas recias obra como por encanto.

Estas medidas se preparan *solamente* en el establecimiento del profesor HOLLOWAY, 78, NEW OXFORD STREET, antes 533, OXFORD STREET, LONDRES. Se ruega á los compradores examinen los rótulos de cada caja y pote, si no llevan la dirección 533, Oxford Street, Londón, son falsificaciones.

Depósito en Pamplona: Farmacia de Aguinaga, antigua de Esparza, Zapatería 25.

LABORATORIO QUIMICO INDUSTRIAL

Vía húmeda, vía seca, electrolisis

Análisis y ensayos de toda clase de minerales, carbones, escorias, metales, aleaciones metalúrgicas, aleaciones de metales nobles (oro, platino, plata, etc.), de materiales de construcción (areniscas, cales, cementos, etc), de tierras refractarias y kaolines, de productos para las artes (albayaldes, blanco de cinc, azufre, etc.), de productos químicos industriales y medicinales inorgánicos.

DIRIGIDO POR LUIS DE ARRIAGA

Exdirector del Laboratorio de la "Vizcaya." Hurtado de Amézaga, núm. 49, Bilbao

Consultas, estudios técnico-químicos y resolución de problemas químicos relativos á las artes, industria y comercio.

Aplicación en los minerales de hierro de los procedimientos de análisis practicados casualmente en la fábrica «Cockerill» de Bélgica.

Toda clase de trabajos químicos se dirigirán á don Javier Navarro, Pescadería núm. 6, San Sebastian, representante en Guipúzcoa y Navarra.

ACEITE MILACROSO PARA RECOBRAR LA SALUD

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO DE JENSEN



El Aceite de Hígado de Bacalao de Jensen es el Aceite mejor que se conoce para recobrar la salud perdida; y se prepara en la mayor fábrica de Aceite de Hígado de Bacalao del mundo; siendo, bajo todo punto de vista preferible á los otros aceites ó á las mezclas que lo contienen tanto en Inglaterra como en los otros países; y es muchísimo mas superior que todas las otras clases por su pureza y la facilidad con que se digiere. Como es dulce, agrada mucho á los niños.

Cura la TISIS, los RESFRIADOS, la TOS, la DEBILIDAD GENERAL Y UN SIN NUMERO DE ENFERMEDADES.

El precio es muy moderado.

Se vende en todas las farmacias y dro

AGRADA Á LOS NIÑOS

AL POR MAYOR: SRES. VICENTE FERRER Y C.—BARC

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa

sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de Peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de Peptona y Peptona de leche

Elaboración por medio del vapor. Venta por mayor.

QUEVEDO 7.—MADRID

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

GRAN HOTEL de PARIS PARIS. 38, Faubourg Montmartre

al lado de los Grandes Boulevares, en el centro de Paris

Este gran establecimiento, agrandado y decorado nuevamente, situado en el centro de la capital, ofrece á los señores viajeros, negociantes y turistas, el mayor confort deseable.

Precios de cuartos, salones y departamentos para familias

Entresuelo y primer piso, 8, 7, 6, 5 y 4 francos. Segundo y tercer piso, 6, 5, 4, 3'50 y 3 francos. Pisos altos, 4, 3'50, 3 y 2'50 francos.

La diferencia en los precios solo consiste en la dimensión de las habitaciones.

RESTAURANT Á LA LISTA

Almuerzo, 3 francos; comida, 4 francos; vino comprendido; pensión y cuarto reducido, por una temporada.

Se hablan todas las lenguas y en especialidad la española.

Consejo.—Los viajeros antes de llegar á Paris, harán bien en telegrafiar así: *Paristel-Paris*.—Llegaremos (tal hora, tantos minutos,) estación tal (la que sea de llegada, Est, Nord, Orleans, Onest-Montparmasse, Onest-Saint Lazare), apellido del viajero.

Un empleado del *Gran Hotel de Paris*, con el telegrama en la mano, esperará al viajero en la estación. Si no se pone telegrama no escuchará á nadie, tomar un coche y decir: GRAND HOTEL de PARIS, 38 Faubourg Montmartre.—Renard, propietario y director.

Un gran médico inglés ha dicho: «Sangre sin Hierro no es sangre sino agua enrojecida.» Su comparación es exactísima. Para dar hierro á la sangre basta tomar el Hierro Bravais que pasa inmediatamente á la economía sin ocasionar ningún trastorno en el estómago ni en los intestinos, ni ennegrecer los dientes.

Toda persona que sea realmente cuidadosa de su salud debe leer con atención el folleto sobre la anemia. En este folleto se encuentran reunidas las apreciaciones, testimonios y certificados de las celebridades médicas de Francia y Europa, que han experimentado el Hierro Bravais. Enviase franco, 40, rue Saint-Lazare, Paris.